

銀色の夏の使者

「マナガツオは有明海を含む東シナ海沿岸や瀬戸内海など暖かい海の浅い砂泥域にみられる魚です。スズキ目イボダイ亜目マナガツオ科に属しております。カツオの近縁種ではあります」。

あれ？ カツオの仲間ではないんですね。

「瀬戸内海ではカツオが獲れないの 初夏のころに特に美味しいこの魚を初ガツオに見立て“真似ガツオ”といつたのが、後にマナガツオと呼ぶに至ったという説があります。しかし、「大言海」(大槻文彦著)では“まなハ親愛ノ語、真名鱈ニテ、味美ナルヨリ名アルカ”と説明されています。つまり、これぞ眞のカツオというべき魚、ということなのでしょう。長崎県や熊本県では“マナガタ”的地方名で知られています。

マナガタとは、マナカタナの略称で、カタナ(堅魚)とはカツオの古名です。岡山県での“チヨオキン”という地方名は、江戸時代の精円形の銀貨の一種、丁銀の転呼のようです。マナガツオ属を表す*Pampus*とは、「全体の」と「足」を意味するギリシャ語からなり、全ての鰭が繋がっているように見えることに由来します。また種小名の*punctatissimus*

とは体全体に無数の小斑点があることを指すラテン語です。グラバー図譜には金属光沢のある銀色の体色と側扁したひし形の体形、丸みを帯びた小さな頭部におちよほ口が丁寧に描かれています。青みがかった体色と鎌状の鰭がかなり伸長している様子から察するに、材料となつたマナガツオは小型のものだったのでしょうか。成長すると鰭が短くなるため、かつては別種と見なされていました。

マナガツオは梅雨の頃、群れを成して内湾にやつてきて、お盆過ぎには産卵を終え、再び外海へ向かいます。この短期間にだけ、マナガツオ漁が行われます。梅雨が明けた日差しの強い晴天の日、海から引き揚げられたばかりのマナガツオは、まるで銀色の鏡をまとつたような輝きを放ち、夏を知らさせてくれるのです」。

クラゲとの意外な関係

「イボダイ亜目の魚は、クラゲと深い関わりがあります。幼魚の頃には毒を持つクラゲに付隨することで捕食者から身を守つてもらう一方で、そのクラゲをつついで餌とするものもいます。マナガツオの小さな口の



カツオに勝る 高級魚

「マナガツオは超高級魚。築地市場の卸値ではカツオをはるかに超え、魚類の中ではクロマグロに次ぐ高値で取引されることがあります。漁獲量は減少傾向にあり、今年はここ数年の中でも最も高値を記録しているとか。マナガツオを獲ろうにもなかなか獲れず、調査にも苦労するわけです。」

マナガツオは鮮度落ちが早いため、解説 山口敦子



解説 山口敦子
長崎大学水産・環境科学
総合研究科教授

Yamaguchi Atsuko
東京大学大学院農学生命科学 研究科博士課程修了。
2000年から長崎大学。専門はエイやサメなど魚類学と水産資源学の研究。主な著書に「千渕の海に生きる魚たちー有明海の豊かさと危機」(東海大学出版)など。

Glover Atlas マナガツオ

Pampus punctatissimus

画家 萩原魚仙

グラバー図譜
日本西部及び南部魚類図譜
Fishes of Southern & Western Japan

長崎大学附属図書館のホームページでもご覧いただけます。

<http://oldphoto.lb.nagasaki-u.ac.jp/GloverAtlas/>